
CONSELHO MUNICIPAL 

DE PARTICIPAÇÃO E DESENVOLVIMENTO 

DA COMUNIDADE NEGRA E 

PROMOÇÃO DA IGUALDADE RACIAL 

Às dezenove horas e quinze minutos do dia vinte e nove do mês 1 

de abril do ano de dois mil e vinte e dois, na “LAB 4” , à Praça Mauá, nº 16A – Centro, 2 

Santos-SP, teve início, em segunda chamada, à terceira Assembleia Ordinária do 3 

Conselho Municipal de Participação e Desenvolvimento da Comunidade Negra e 4 

Promoção da Igualdade Racial – CMPDCNPIR do ano com a presença dos 5 

conselheiros e colaboradores, cujas assinaturas constam na lista de presença acostada 6 

ou anexada como parte integrante a esta ata para deliberar a seguinte ordem do dia: 7 

Item 1) Leitura da Ata da Reunião anterior; Item 2) Espaço de fala para o Coordenador 8 

da COPIRE – Coordenadoria de Promoção e Igualdade Racial – Ivo Miguel Evangelista 9 

Santos; Item 3) Espaço de fala para o vice-presidente do CMPDCNPIR – Marcelo de 10 

Logunèdé; Item 4) Espaço de fala para a presidente do CMPDCNPIR – Dina 11 

Evangelista Santos sobre os preparativos para o processo eleitoral do CMPDCNPIR; 12 

Item 5) Espaço de fala para o conselheiro representante da Cadeira da OAB neste 13 

Conselho – Renato Azevedo: - sobre a V Conferência Regional de Promoção de 14 

Igualdade Racial da Baixada Santista e, - sobre as atividades desenvolvidas à frente da 15 

Comissão de Igualdade Racial da OAB em prol da Política de Igualdade Racial; Item 6) 16 

Assuntos Gerais:  - Trabalho Escravo “Nunca mais “ e – Atividades do CMPDCNPIR 17 

Maio/2022. 18 

A presidente Dina Evangelista Santos cumprimentou a todos e deu início à assembleia. 19 

Item 1) Leitura da Ata da Reunião anterior – A presidente informou que seria distribuída 20 

a ata impressa da assembleia anterior para que os conselheiros fizessem alterações, 21 

se necessário, para a posterior aprovação.  22 

Item 2) Espaço de fala para o Coordenador da COPIRE – Coordenadoria de Promoção 23 

e Igualdade Racial – Ivo Miguel Evangelista Santos: O Coordenador informou sobre a 24 

primeira reunião da Comissão de Afro empreendedorismo a ser realizada no dia 25 

03/05/2022, na Prefeitura, onde além dos integrantes da comissão também estará 26 

presente um representante do SEBRAE. Comunicou também sobre o projeto de lei 27 

aprovado sobre saúde mental às vítimas de racismo e reiterou a importância desse 28 

atendimento para a população negra. O Sr. Ivo falou que está sendo reativada a 29 
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Comissão de Saúde da população negra e solicitou ao Conselho 30 

que indique quem fará parte dessa comissão. Alertou também para o fato de que 31 

conversou com a Secretaria de Governo para que seja destinada uma verba para a 32 

reformulação da campa de Esmeraldo Tarquínio, que foi semidestruída. O Coordenador 33 

falou sobre uma Cartilha lançada em São Paulo sobre os dez princípios das relações 34 

de consumo, fez a leitura dos princípios e informou que conversou com o Coordenador 35 

do Procon para que venha alguém de SP falar sobre o assunto. O conselheiro Renato 36 

Azevedo reafirmou não só a importância da lei 14187/10 como também o seu 37 

cumprimento através de cartazes nos estabelecimentos da cidade de Santos e que não 38 

está sendo levado a termo. Sobre o Fundo de Igualdade Racial o coordenador relatou 39 

que será votado na próxima semana e que será assinado no dia 13 de maio pelo então 40 

prefeito. O coordenador finalizou fazendo o convite para a Festa Cigana de Santa Sara 41 

Kali no dia 21 de maio e pediu para que a Conselheira Imar Lopes falasse a respeito. 42 

Imar falou da importância dessa festa, pois exalta a tradição e cultura cigana e reforçou 43 

o convite entregando a todos um folder com a programação da festa. 44 

Item 3) Espaço de fala para o vice-presidente do CMPDCNPIR – Marcelo de 45 

Logunèdé: O vice-presidente fez um agradecimento a todos pela participação, afirmou 46 

que mesmo estando ausente sempre está ciente dos acontecimentos do Conselho e 47 

lembrou a relevância do papel do Conselho nesse momento atual dados vários casos 48 

de racismo. Falou da visibilidade dada à cultura de matriz africana no carnaval e citou 49 

especificamente a discussão sobre intolerância religiosa mostrada nas escolas de 50 

samba, o que contribui para a valorização cultural da população negra. Apontou 51 

também o vice-presidente a importância da lei de cotas para negros nos concursos 52 

públicos. 53 

Item 4) Espaço de fala para a presidente do CMPDCNPIR – Dina Evangelista Santos 54 

sobre os preparativos para o processo eleitoral do CMPDCNPIR: A presidente não só 55 

falou como fez a leitura de uma proposta em que solicitava a deliberação aos 56 

conselheiros sobre a possibilidade de que os mandatos dessa gestão 2020-2022 57 

fossem prorrogados até fevereiro de 2023. A assembleia foi unanime em que o 58 
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mandato dos conselheiros fosse prorrogado e consequentemente 59 

também aprovaram unanimemente a continuidade da diretoria executiva. Foram 60 

apontadas algumas necessidades de ajustes administrativos, as quais a presidente 61 

disse ter ciência e que aguardava a aprovação da assembleia sobre a continuidade da 62 

gestão para as correções. Diante disso a Conselheira Iracema Aguiar se colocou à 63 

disposição da diretoria executiva para o cargo de secretaria, o que a assembleia 64 

aprovou unanimemente. 65 

Item 5) Espaço de fala para o conselheiro representante da Cadeira da OAB neste 66 

Conselho – Renato Azevedo: - sobre a V Conferência Regional de Promoção de 67 

Igualdade Racial da Baixada Santista: O Conselheiro Renato Azevedo chamou os 68 

conselheiros Marcelo de Logunede e Denise Palhares para que também falassem 69 

sobre as suas observações a respeito do desenvolvimento dos trabalhos da 70 

Conferência Regional. Os três conselheiros enfatizaram a necessidade de maior 71 

atenção quanto a organização e preparação desta Conferência assim como 72 

dificuldades operacionais encontradas no local da realização do evento para que 73 

futuros desacertos não ocorram. Os conselheiros citaram, inclusive, experiências do 74 

trabalho realizado na Conferência anterior que serviriam de modelo para uma atuação 75 

mais adequada. O Conselheiro Marcelo Oliveira pediu a palavra e justificou alguns 76 

pontos do trabalho, visto que era integrante da Comissão organizadora.  77 

O segundo aspecto desse item - sobre as atividades desenvolvidas à frente da 78 

Comissão de Igualdade Racial da OAB em prol da Política de Igualdade Racial que 79 

seria exposto pelo conselheiro Renato Azevedo assim como o Item 6) Assuntos Gerais:  80 

- Trabalho Escravo “Nunca mais” e – Atividades do CMPDCNPIR Maio/2022 foram 81 

suspensos pela presidente Dina devido ao adiantado da hora. 82 

Nada mais havendo a ser tratado, a Senhora Presidente, às 21h45, deu por encerrada 83 

a reunião e eu Hidely do Nascimento, conselheira/colaboradora, juntamente com Dina 84 

Evangelista Santos, presidente, assinamos esta ata.                                                                                                                                                                    85 

 86 


